


Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
ая

 о
бл

ас
ть

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, небольшие или 
умеренные осадки в виде снега и мокрого снега; местами 
туман, на дорогах скользко; ветер северо-восточный, 
умеренный; температура -4…+1.

21 января по области – переменная облачность, ме-
стами небольшой снег; ветер восточный, умеренный; 
температура ночью -2…-7, днём -1…-6.

22 января по области – переменная облачность, местами 
небольшой снег, в отдельных районах – умеренный; ветер 
восточный, умеренный; температура ночью -5…-10, днём 
-1…-6, по востоку области до -11.
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В правительстве кадровые перемены
Руководитель департамента промышленности, предпри-

нимательства и торговли Воронежской области Алексей 
Бродецкий покинул свой пост. 16 января губернатор Алексей 
Гордеев подписал указ об освобождении его от замещаемой 
государственной должности. Увольнение состоялось по 
инициативе работника. Днями раньше глава региона  дал по-
ручение подготовить и провести конкурсный отбор кандида-
тов на замещение государственной должности руководителя 
Управления архитектуры и градостроительства Воронежской 
области. Для этого будет создана рабочая группа, которая про-
ведёт отбор кандидатов. 

В оаК новый президент
Совет директоров Объединенной авиастроительной кор-

порации, в которую входит и ВАСО, заочным голосованием 
утвердил Юрия Слюсаря в должности президента компании, 
сообщает РИА «Новости». Одновременно совет директоров 
досрочно прекратил полномочия Михаила Погосяна на по-
сту президента компании, договор с которым  был  заключён 
до февраля 2016 года.  Юрий Слюсарь по специальности юрист. 
На протяжении шести лет был коммерческим директором 
ОАО «Роствертол». В 2009 году стал помощником министра 
промышленности и торговли РФ. В 2010 году возглавил депар-
тамент авиационной промышленности Минпромторга. В мае 
2012 года стал заместителем министра, курирующим вопросы 
авиапромышленности.

Коровы перейдут в «заречное»
В департаменте аграрной политики области прошло сове-

щание по вопросу реализации проекта ГК «Талекс». Как уже 
сообщала «Коммуна», в связи с ненадлежащим содержанием 
крупного рогатого скота ООО «Таурус» (входит в ГК «Талекс») 
в Грибановском районе произошёл падёж животных. В результа-
те проведённых переговоров была достигнута договоренность  о 
приобретении компанией ООО «Заречное» части имуществен-
ного комплекса ГК «Талекс», включающего производственные 
площадки, поголовье молочного и мясного скота, помещения и 
технику. Одновременно с этим принято решение об усилении 
кормления пострадавшего поголовья и привлечении дополни-
тельных специалистов по уходу за животными.

Гильдия расширяет свои ряды
Состоялось общее собрание Гильдии аналитических 

журналистов (ГАЖ), на котором были подведены итоги 
деятельности организации в 2014 году, намечены планы 
на нынешний год. Гильдия регулярно проводит семинары, 
творческие встречи и мастер-классы известных журнали-
стов, организует «круглые столы» и конференции, активно 
участвует в общественной жизни Воронежской области, 
своевременно откликается на проблемы медиа-сообщества. 
Вот и на прошедшем заседании Гильдия выступила с за-
явлением по поводу закрытия газеты «Молодой комму-
нар». Кроме того, на собрании в состав ГАЖ были приняты  
новые члены.

Савченко продолжает голодовку
Бывшая украинская лётчица Надежда Савченко, которую 

в России обвиняют в пособничестве убийства российских 
журналистов в Луганской области, находится под постоянным 
наблюдением тюремных медиков, проинформировал директор 
ФСИН Геннадий Корниенко. Он сказал: «Савченко проводит 
голодовку. Мы внимательно следим за состоянием её здоровья, 
и если возникнут какие-то проблемы, она будет переведена в 
больницу», сообщает Интерфакс. Директор отметил, что На-
дежда Савченко употребляет только воду, и с её согласия ей 
вводится глюкоза. 

алексей иВаноВ

бутурлиновский район
Он во многом похож на 

тот, что летом прошлого года 
был построен в другом бу-
турлиновском селе – Гвазде, 
но есть и некоторые измене-
ния, внесенные строителями 
по рекомендации медиков с 
целью создать более комфорт-
ные условия и для пациентов, 
и для персонала. Медпункт 
газифицирован, подведена 
вода, имеются санитарные 
комнаты. Несмотря на то, 
что строители приступили к 
работе в октябре, в декабре 
амбулатория была готова. За-
везено новое технологическое 
и медицинское оборудование, 
благоустроена территория. 
Помимо ФАПа, в плане со-
циального обустройства в 
2014 году в Пузево построе-
на многофункциональная 
спортивная площадка, гази-
фицирован ДК, произведен 
капитальный ремонт спортив-
ного зала в Пузевской СОШ, 
благоустроен парк. Сегодня 
район поступательно идет по 
пути качественного измене-
ния жизни населения.

- На протяжении трех лет 
на первом месте у нас оста-

ется решение социальных 
проблем нашего муници-
пального образования с тем, 
чтобы создать комфортные 
условия для развития эко-
номического потенциала. 
Безусловно, открытие этого 
объекта не снимает всех 
проблем в сфере здравоох-
ранения муниципалитета, но 
это очередной шаг в резуль-
тативном движении вперед, 
- отметил глава админи-
страции Бутурлиновского 
района Юрий Матузов.

Поздравить селян со зна-
менательным событием при-
ехали гости из Воронежа. 
Так, начальник отдела раз-
вития сельских территорий 
областного департамента 
аграрной политики Владимир 
Труфанов рассказал селянам 
о том, что для сельскохозяй-
ственного департамента это 
первый опыт строительства 
ФАПов, и опыт достаточно 
успешный. 

В день открытия в здании 
медпункта работники рай-
онной больницы провели 
акцию «Живи долго!». Все 
желающие могли измерить 
артериальное давление, за-
писаться на прием к доктору и 
получить консультации.

Теперь и в Пузево  
будут «жить долго»
В селе Пузево Бутурлиновского района открыт 
новый фельдшерско-акушерский пункт. 

на прошлой неделе 
губернатор алексей 
Гордеев встретился с за-
местителем председате-
ля правительства об-
ласти – руководителем 
департамента имуще-
ственных и земельных 
отношений Максимом 
увайдовым. 

 Валерий ВалентиноВ

Максим Увайдов доложил 
главе региона об основных ито-
гах деятельности департамента 
за 2014 год. Так, фактические 
поступления в консолидиро-
ванный бюджет области в сфе-
ре имущественно-земельных 
отношений за минувший год 
составили 1 миллиард 977 мил-
лионов рублей. Сюда включе-
ны доходы от аренды и про-
дажи имущества, земельных 
участков, акций, рекламы и 
прочего. Проведённая работа 
позволила существенно уве-
личить имущественные доходы 
консолидированного бюджета 
по сравнению с предыдущими 
периодами. Для сравнения – в 
2013 году этот показатель был 
равен 1,1 млрд. рублей, а в 2012  
году – 1,2.

Также Максим Увайдов 
проинформировал губернато-
ра о результатах ликвидации 
последствий лесных пожаров 
2010 года. Расчистка гарей на 
площади 15,9 тысячи гектаров 
должна была завершиться в 
2015 году, но уже в 2014-м, с 
опережением графика, эта ра-
бота была закончена. Парал-
лельно Управлением лесного 
хозяйства области активно 
проводятся лесовосстанови-
тельные мероприятия. Если 
до 2010 года на территории 
региона высадка деревьев 
осуществлялась ежегодно на 
1 тысяче гектаров, то в 2014 
году был достигнут показа-
тель в 2 тысячи 677 га, что 
составляет 103,4 процента от 
запланированного объема. 

Кроме того, руководитель 
департамента доложил Алек-
сею Гордееву, что вышло рас-
поряжение Росимущества о 
передаче в муниципальную 
собственность города Россошь 
расположенных там очистных 
сооружений. Ранее губернатор 
обращался в ведомство с соот-
ветствующей просьбой в связи 
с тем, что Росимуществом пла-
нировалась продажа объекта, 
находящегося в федеральной 
собственности. Теперь кана-
лизационная система будет 
передана на баланс городского 
поселения.

Сработали  с 
опережением

Власть

анатолий КруглоВ

Внеплановые проверки 
Роспотребнадзором ресто-
ранов, магазинов и пред-
приятий, производящих 
продукты питания, не при-
ведут к ущемлению прав 
бизнеса, заявила руково-
дитель Роспотребнадзора 
Анна Попова. «Закон при-
нят в интересах сохранения 
здоровья и обеспечения 
безопасности населения 
Российской Федерации», - 
сказала она.

«При проведении вне-
плановой проверки, соблю-
дая все процедуры, которые 
установлены законом, с 23 
января не требуется уве-
домлять за сутки уполно-
моченного представите-
ля субъекта надзора. Весь 
действовавший порядок, 
согласование с прокурату-
рой остаются прежними и 

в полном объеме», - заявила 
руководитель Роспотреб-
надзора.

Однако публично вы-
сказываются и другие оцен-
ки нововведения. Так, в 
эфире «Русской службы 
новостей» вице-президент 
Федерации рестораторов и 
отельеров (ФРиО) Вадим 
Прасов заявил, что период 
сложной экономической 
ситуации в стране – не 
время для ужесточения 
проверок. По его мнению, 
Роспотребнадзор должен 
сосредоточить свои усилия 
на проверках предприятий 
быстрого питания, а не 
кафе и ресторанов. «Наи-
большую опасность для по-
требителей представляют 
заведения шаурманистого 
типа. Но их Роспотреб-
надзор проверяет гораздо 
реже», – утверждает вице-
президент Федерации.

Горячая тема

Право на проверки 
без предупреждения
Согласно поправкам в законодательство с 
23 января 2015 года роспотребнадзор полу-
чит право проводить внеплановые проверки 
ресторанов, супермаркетов и предприятий, 
производящих продукты, без уведомления 
за сутки, сообщает Интерфакс и ряд других 
СМИ.

Церемония награждения 
состоялась на прошлой 
неделе в рамках рожде-
ственского благотвори-
тельного бала «открытое 
сердце» в районном 
Дворце культуры.

Валерий петроВ

 В  областной думе пояс-
нили, что в этой номинации 
награждается общественный 
деятель, к мнению которого 
прислушиваются,  и он пользу-
ется авторитетом и уважением 
жителей района.

- Оценивая то, что делает 
Владимир Иванович Ключни-
ков для района, можно было 
бы присуждать ему премию 
в этой номинации ежегодно, 
- подчеркнул глава Семилук-
ского района, главный врач 
БУЗ «Воронежская областная 
клиническая больница №1» 
Александр Щукин, объявляя 
победителя. – Его характери-
зуют ответственность перед 
людьми, порядочность, вся его 
работа направлена на решение 
государственных задач. Мно-

гие инфраструктурные про-
екты и социальные объекты, 
которые сегодня обеспечивают 
достойный уровень жизни на-
селения, были бы невозможны 
без участия  спикера областной 
думы.

Владимир Ключников от-
метил, что впервые получает 
премию общественного при-
знания, и это очень значимая 
оценка его работы.

Благотворительный бал 
проводится в Семилукском 

районе второй раз. В прошлом 
году было собрано 450 ты-
сяч рублей. На эти средства в 
районе построены семь детских 
игровых площадок. Собранные 
средства в нынешнем году бу-
дут направлены на проведение 
70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне.

Последний лот благотвори-
тельного аукциона – двух ягнят 
местного КФХ – купили Вла-
димир Ключников и Александр 
Щукин. Ягнята будут переданы 
в хозяйство многодетной семьи 
Хечоян из Землянска. Это пер-
вая приёмная семья в районе. 
Сейчас в ней воспитывают 
семерых детей, из которых 
четверо - приёмные. 

Владимир Ключников под-
черкнул, что гости рожде-
ственского благотворительного 
бала – это та сила, на которую 
опираются районные власти. 
И им предстоит вместе решать 
ещё много задач, стоящих перед 
Семилуками. Председатель 
областной думы поблагодарил 
всех, кто помогает району, раз-
вивает экономику и при этом не 
забывает о таких качествах, как 
доброта и милосердие.

Доброта и милосердие
Благотворительность | Председатель Воронежской областной думы Владимир 
Ключников награждён премией общественного признания «Лидер года – 2014»  
Семилукского района в номинации «Доверие» 

Праздник Крещения, или 
иначе Богоявления, связан 
с обрядом, который совер-
шил Иоанн Креститель на 
реке Иордан. В этот день на 
Иисуса Христа сошёл Святой 
Дух в виде голубя и одно-
временно глас с небес воз-
вестил: «Сей есть Сын Мой 
возлюбленный, в Котором 
Моё благоволение». Соглас-
но христианскому учению 
в этот день Бог предстал в 
трёх лицах: Бог отец – в го-
лосе, Сын Божий – во плоти, 
Святой Дух – в голубе. После 
Крещения Христос удалился 
в пустыню, чтобы в уеди-
нении и молитвах подгото-
виться к исполнению своей 
миссии на земле. 

Светлана легоВиЧ

В Навечерие Богоявления ми-
трополит Воронежский и Лискин-
ский Сергий совершил Божествен-
ную литургию и чин Великого 
освящения воды в храме на источ-
нике в честь святителя Митрофана, 
первого епископа Воронежского. 
По окончании была совершена Ве-
ликая вечерня с чтением паремий 
из Ветхого завета с особыми празд-
ничными тропарями, а затем начал-
ся чин Великого водоосвящения. 
После освящения воды митрополит 
Сергий окропил ею храм и всех 
молящихся. Потом духовенство 
и хор пропели тропарь и кондак 
Праздника перед вынесенной на се-
редину храма свечой. Эта традиция 
напоминает о том, что в древности 
Праздники Рождества Христова 
и Богоявления праздновались в 
один день, и свеча, поставляемая 
на середине храма, символизирует 
Вифлеемскую звезду, указавшую 
волхвам на место Рождения Спа-
сителя.

Праздник Богоявления являет-
ся одним из самых почитаемых в 
христианском мире. По сравнению 
с 2011 годом количество купелей в 
Воронежской области увеличилось 
на 47 штук. За последние пять лет 
резко возросло количество же-
лающих погрузиться в холодную 
крещенскую воду. 

Места массового омовения были 
оборудованы по всем стандартам: 
установлены палатки для обо-
грева, развёрнута торговля чаем 
и продуктами питания, проведено 

освещение в тёмное время суток. 
Более двух тысяч сотрудников 
МЧС, «скорой помощи», полиции, 
местных органов власти следили 
за порядком. Вода во всех офици-
альных купелях прошла проверку 
Роспотребнадзора. 

В ночь с 18 на 19 января у 
иордани около Адмиралтейской 
площади собралось множество 
православных. Под звон колоко-
лов Успенской церкви люди пере-
говаривались и переминались с 
ноги на ногу в ожидании своего 
часа. Толпа была довольно разно-
возрастная, хотя молодых людей 
становится с каждым годом всё 
больше и больше. Нынче сотруд-
ники МЧС пропускали народ не-
большими группами, чтобы не соз-
давать очереди непосредственно 
перед купелью. В тёплых палатках, 
расположенных на берегу водохра-
нилища, можно было раздеться, а 
затем согреться после погружения. 

Дорожки до купели были высте-
лены деревянным настилом. На 
входе в прорубь стояли спасатели, 
которые следили за безопасностью 
и помогали выйти из воды. Для 
многих пришедших в этот день 
это был первый опыт крещенских 
купаний. 

– Мы с мужем давно хотели 
попробовать окунуться в иордань, 
– рассказывает Ксения Зинченко, 
–  но всё не решались – то мороз 
был большой, то смелости не хва-
тало. Оказалось, что вода не такая 
холодная, как представляется. К 
погружению специально не готови-
лись – прочитали  основные советы 
в Интернете как не переохладиться, 
и всё. 

Не существует канона совер-
шения крещенского купания. 
Поэтому каждый опускавшийся 
в иордань делал это по-своему – 
кто-то быстро окунался с головой 
три раза в холодную воду, кто-то 

медленно, осеняя себя крестом 
после каждого погружения. Неко-
торые даже делали несколько под-
ходов за один раз. Так, студентки 
железнодорожного колледжа Во-
ронежского филиала МИИТ тоже 
пришли первый раз и настолько 
вошли во вкус, что окунулись по 
три раза. 

– Совершенно не холодно, – 
рассказывают Екатерина Быкова 
и Лилия Курбанова. – Нам очень 
понравилось. Чувствуешь себя 
бодрым и полным сил. 

Медики, однако, советуют не-
подготовленным людям быть акку-
ратней с купаниями, не находиться 
в воде дольше одной минуты. Слу-
жители церкви напоминают, что 
не стоит из погружения в иордань 
делать языческое таинство с рас-
питием спиртных напитков, а так-
же советуют всем, независимо от 
решения о погружении в прорубь, 
отстоять  службу в храме. 

Бодрость и силу  
вода подарила

православие | В крещенскую ночь в Воронежской области около 28 тысяч человек окунулись  
в проруби в 193 специально оборудованных местах для купания
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Спасатели помогали всем желающим окунуться в крещенскую купель.
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Троянский конь современности
Полемические заметки | Январские трагические события в Париже побуждают к тому, чтобы по-новому осмыслить  
проблему общественной толерантности и приверженности к «общечеловеческим»  ценностям

Николай СТАРЫХ

Под высоким  
патронажем

Недавно в «некоронован-
ной» столице Черноземья со-
стоялся молодёжный форум 
толерантности «Понимание. 
Уважение.  Доверие».  Его 
основными организаторами 
выступили департамент об-
разования, науки и молодёж-
ной политики Воронежской 
области и ГБУ «Областной 
молодёжный центр». Сам факт 
проведения мероприятия, в ко-
тором приняли участие более 
300 человек из семи регионов 
ЦФО, не у всех вызвал поло-
жительные эмоции. 

К примеру, возмущён чита-
тель «Коммуны» N.: «Неужели 
чиновники не понимают, что 
толерантность – это полное 
уничтожение иммунитета об-
щества против растления? Нам 
всячески насаждают половую 
распущенность и чуждый Рос-
сии образ жизни».

Молодой человек открыл 
свой электронный планшет 
и зачитал: «Правозащитная 
организация Human Rights 
Watch в своём годовом до-
кладе заявила: в РФ царит 
безнаказанное насилие в от-
ношении ЛГБТ. Российские 
власти не выполняют своих 
обязательств по предотвра-
щению гомофобного насилия 
и привлечению виновных к 
ответственности».

Тем, кто не в курсе, поясним: 
ЛГБТ – это аббревиатура от 
слов: «лесбиянки», «геи», «би-
сексуалы» и «трансгендеры». 
К слову, не так давно борец 
за свободы ЛГБТ в Воронеже 
был принят с распростёртыми 
объятиями в Америке, он те-
перь работает в международной 
организации по продвиже-
нию толерантности. Но лю-
бым «правозащитникам» надо 
иметь в виду данные института 
общественного мнения «Ква-
литас»: в ноябре прошлого года 
лишь 6,6 процента жителей 
Воронежа считали, что Россия 
не является демократическим 
государством.

Поскольку сам читатель 
«Коммуны» N. на означенном 
форуме не присутствовал, он 
оказался не в курсе того, что 
в его повестке дня были: 1. 
Национальная (этническая) 
толерантность. 2. Толерант-
ность по отношению к людям 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 3. Межна-
циональная толерантность. 4. 
Толерантность по отношению к 
представителям субкультур. 

В частности, курсанты 3-го 
курса Воронежского института 
МВД с энтузиазмом представи-
ли социальные проекты «До-
рога надежды» и «Радуга», на-
правленные на профилактику 
конфликтов среди подростков 
и на формирование культуры 
терпимости по отношению к 
сверстникам, имеющим про-
блемы со здоровьем. 

Ну и что же тут плохого или 
страшного, спросит неподго-
товленный читатель? 

Мышеловка  
без сыра

– На первый взгляд, такие 
форумы действительно нуж-
ны и полезны, – разъяснили 
в Воронежском региональном 
отделении общественной ор-
ганизации «Родительское Все-
российское Сопротивление». 
– Но в том и состоит подвох. 
К сожалению, вне поля зрения 
и общественности, и властей 
долгое время остаются вопро-
сы: кто стоит за продвижением 
толерантности в России? Кто 
хочет лишить нас националь-
ных корней и заменить суве-
ренитет пресловутыми «обще-
человеческими» ценностями? 
Нужна ли вообще прозападная 
толерантность России?

Как выяснилось, «толерант-
ность – понятие, навязываемое 
нам Западом, тем самым Запа-
дом, который сейчас наложил 
на нашу страну санкции и фак-
тически ведёт холодную войну 
с Россией, хочет поставить её 

на колени! Сформировав по-
зитивное отношение к самому 
термину, затем можно напол-
нять его любыми смыслами, 
а, по сути, – целенаправленно 
обрабатывать население, осо-
бенно молодёжь. Например, 
пропагандировать скандинав-
скую доступность наркотиков, 
свободу половых отношений и 
гламурную праздность. Воз-
носить американский культ 
силы, «золотого тельца» и 
семейных свобод. Продви-
гать терпимость к национал-
ф а ш и с т с к о й  и д е о л о г и и . 
Ослаблять моральные устои 
православия,  высмеивать 
«лапотный» патриотизм и 
полную «ущербность» Рос-
сии. Причём за бюджетные 
средства, то есть на деньги 
налогоплательщиков. Вы-
ходит, в мышеловке даже нет 
сыра!» 

Заметьте: «форумы, уроки 
толерантности в колледжах, 
школах, детских садах (!), дни 
толерантности, конкурсы, пре-
мии по толерантности и тому 
подобное – это ещё не всё! 
В Москве, Ульяновске и ещё 
десятке областных городов 
официально открыты Дома и 
Центры толерантности. В на-
роде их уже окрестили домами 
терпимости». 

Получается, что «своим со-

действием всему этому власти 
невольно вытесняют осново-
полагающие традиционные, 
духовно-нравственные понятия. 
Понятия, которые в течение 
многих веков позволяли России 
не только устойчиво и практи-
чески бесконфликтно жить, но 
и развивать многоконфессио-
нальное, многонациональное и 
всегда терпимо относившееся к 
разнообразию вековых культур 
и традиций общество. Опасное 
недомыслие!»

Невероятное  
и очевидное

Цитирую упомянутого выше 
профессора-культуролога, ку-
рировавшего работу молодёж-
ного форума:

– Мы собрались здесь с вами 
для того, чтобы научить людей 
любви и сердечности. Всё это и 
есть толерантность. Она неве-
роятно важна для нашего обще-
ства, потому что толерантность 
повышает градус интеллекта, 
культуры и жизни. 

Похоже, в данном случае 
Заслуженный работник Выс-
шей школы РФ не вполне 
соотносит своё представление 
о толерантности с мнением 
главы нашего государства. В 
своём президентском послании 
Федеральному Собранию 2013 
года он заявил: 

– Мы будем стремиться 
быть лидерами, защищая меж-
дународное право, добиваясь 
уважения к национальному су-
веренитету, самостоятельности 
и самобытности народов, и это 
абсолютно объективно и объ-

яснимо для такого го-
сударства, как Россия, 
с её великой историей 
и культурой, с много-
вековым опытом не 
так называемой толе-
рантности, бесполой и 
бесплодной, а именно 
совместной органич-
ной жизни разных на-
родов в рамках одного 
государства.

После присоедине-
ния Крыма к РФ, по-
сле ввода евросанкций 

и бегства от националистов в 
Россию почти миллиона рус-
скоязычного населения востока 
Украины позиция Владимира 
Путина вряд ли стала более 
«толерантной». Путин – не Гор-
бачёв, млевший перед «обще-
человеческими» ценностями и 
разваливший СССР. 

Кстати, министр культуры 
РФ Владимир Мединский 
называл толерантность «вре-
доносным, мёртвым и абстракт-
ным принципом». Пожалуй, он 
прав, если иметь в виду резуль-
таты европейской толерант-
ности. Одна бородатая победи-
тельница песенного конкурса 
Евровидения Кончита чего 
стоит. Или взять высказывание 
видного российского историка 
и политолога, руководителя 
Европейского института де-
мократии и сотрудничества 
Наталии Нарочницкой. Ком-
ментируя январские собы-
тия во Франции (расстрел в 
редакции Charlie Hebdo, 17 
погибших и 19 раненых за три 
дня, заложники в магазине 
кошерной еды на востоке Па-
рижа и ювелирном магазине в 
Монпелье), в интервью теле-
каналу «Россия 24» Наталия 
Алексеевна сказала: 

– Толерантность в Западной 
Европе дошла до абсурдных 
форм. 

Эффект граблей
Нарочницкой вторит из-

вестный политолог-арабист 
Сергей Рудасёв (pravdanews.
info): 

– С моей точки зрения, та 
псевдотолерантность, которую 
продвигали Скандинавия и За-
падная Европа, провозглашая 
полную свободу личности 
и создавая мусульманские 
анклавы в своих городах, при-
вела к вседозволенности и 
появлению «цыганских та-
боров», которые не желают 
ассимилироваться в данных 
странах. В то же время, изобра-
жая толерантность и требуя 
«всемирного уважения свобо-
ды прессы» на самовыражение, 
Запад упорно игнорировал 
очень болезненную реакцию 
мусульман на различные ка-
рикатуры и так далее. 

Полагаю, не все в курсе того, 
что в журнале Charlie Hebdo по-
сле смерти Майкла Джексона 
была помещена карикатура. На 
ней – скелет с прической певца 
и текст: «Майкл, теперь ты стал 
настоящим белым». И кому 
нужна такая толерантность? 
А в случае с карикатурой на 
мусульманского пророка Му-
хаммеда вообще приходится 
говорить о том, что «посеешь 
ветер – пожнёшь грозу». Вон и 
чеченский лидер Рамзан Кады-
ров полон праведного гнева, он 
публично негодует.

Конечно, Кадыров и все 
нормальные люди солидар-
ны с французами и вообще 
с европейцами, говорящими 
«Нет!» террору. Однако со-
председатель Национального 
демократического альянса 
Алексей Широпаев акцен-
тирует внимание вот на чём 
(rufabula.com): 

– Надо признать честно: в 
самом западном обществе есть 
некая гнилая, пораженческая 
составляющая. Так, летом 2013 
года парижская полиция запре-
тила проведение праздника в 
квартале Гут-д'Ор, поскольку 
там должны были торговать 
алкоголем и свиными колба-
сками. Мотивация запрета 
– боязнь «оскорбить чувства» 
мусульман. Братья Саид и 
Шериф Кудаши, устроившие 
7 января бойню в редакции 
журнала Charlie Hebdo, – как 
раз парижские мусульмане. Так 
они отблагодарили Француз-
скую республику за толерант-
ность.

В декабре минувшего года 
бывший британский епископ 
лорд Ричард Харрис предло-
жил включить чтение Корана 

в церемониал следующей… 
христианской церемонии коро-
нации британского монарха. В 
порядке толерантности. 

– Я, как и Алексей Широ-
паев, – приверженец светского 
правового демократического 
государства и мировых цен-
ностей, – говорит воронежский 
политолог Владимир Матвеев. 
– И тоже задаюсь вопросом: 
где кончается толерантность и 
начинается размывание основ 
общественной идентичности? 
Не пора ли понять, что есть 
грань, за которой сама псев-
дотерпимость становится не-
терпимой? 

Адекватно,  
вдумчиво…

– Есть универсальный прин-
цип, пригодный для любой 
страны, – продолжает Влади-
мир Матвеев. – Властям нужно 
быть особо бдительными к 
тем проявлением общества, 
которые ставят под угрозу 
мирное сосуществование пред-
ставителей различных народов 
и религиозных конфессий, а 
СМИ – не потакать нацио-
нальной розни и, тем более, не 
разжигать её.

Что касается общественного 
мнения, то его, конечно же, 
надо изучать и учитывать. А 
главное – формировать. И не 
только проведением в России, 
Воронеже и области различных 
фестивалей, вечеров дружбы 
народов и так далее. 

Принцип мультяшного Кота 
Леопольда «Ребята, давайте 
жить дружно!» может и хорош, 
но отдаёт умиротворением, со-
глашательством и потаканием. 
Куда важнее практическая 
реализация разумных и акту-
альных идей дискуссионных 
мероприятий вроде конфе-
ренции «Межнациональные 
отношения и проблема русской 
идентичности в региональ-
ном и российском контексте» 
– она прошла 21 ноября в 
конференц-зале Воронежского 
госуниверситета. Организа-
торами выступили созданная 
пять лет назад Национальная 
палата при губернаторе, об-
ластной департамент культуры, 
ВГУ и библиотека имени И.С. 
Никитина. 

Но, понятное дело, подоб-
ные конференции научно-
прикладного свойства не могут 
сравниться по массовости и 
прямому воздействию на мо-
лодёжь с означенным выше 
межобластным форумом мо-
лодёжи, который проходил, 

заметьте, в форме ток-шоу, 
причём в популярном EXPO 
Event Hall (Сити-парк «Град»), 
и был широко разреклами-
рован в электронных СМИ. 
Там, в Интернете, разве что 
активисты «Родительского 
Всероссийского Сопротивле-
ния» возмущались: 

– В целях внедрения раз-
рушительной для российской 
идентичности и системы цен-
ностей используются суперсов-
ременные «толерантные» тех-
нологии. Делается это испод-
воль, но весьма требовательно 
и бескомпромиссно. 

Между тем в далёком Ке-
мерове буквально накануне 
состоялся Сибирский межре-
гиональный «круглый стол» 
с однозначной парадигмой: 
«Толерантность – троянский 
конь современности». Его 
главный вывод: пришла пора 
отвечать на вызовы современ-
ности решительно, адекватно 
и вдумчиво – того требуют 
беспредельные возможности 
социальных сетей и интересы 
суверенной России. Собствен-
но говоря, это почти дословная 
цитата из последней общерос-
сийской пресс-конференции 
Президента РФ.

Вместо заключения
Объективности ради хочу 

обратиться к информации 
Первого канала: 8 января в 
Дрездене 35 тысяч человек 
участвовали в митинге в толе-
рантности. Они несли плакаты 
«Германия для всех» и «По-
могите мигрантам». Но собра-
лись они не по своей инициа-
тиве: эту акцию организовали 
власти города, обеспокоенные 
растущей популярностью дви-
жения против исламизации, 
которое возникло три месяца 
назад. По-русски говоря, вла-
сти «сами же и проморгали». 
Подобное может случиться 
и в отношении европейской 
вольницы ЛГБТ.

И последнее. В США, где 
столько разговоров ведётся о 
мировом порядке, свободах и 
толерантности, копы с ходу 
стреляют в темнокожих под-
ростков, школьники то и дело 
убивают своих сверстников и 
учителей… Там после траги-
ческих событий 11 сентября 
2001 года резко сократили 
миграцию, закрыли ряд СМИ, 
но при этом и ныне использу-
ют двойные стандарты, в том 
числе в отношении террори-
стов, «майдановцев» и прочих 
площадных псевдолибералов. 
А это совсем не шутки.

Тема толерантности дала кусок хлеба с маслом не 
одному поколению российских, в том числе воро-
нежских политологов, социологов и так далее. Как 
правило, они ратуют за терпимость к иному миро-
воззрению, образу жизни, поведению и обычаям. Но 
вот что настораживает: изначально  толерантность 
– это медицинский термин, означающий патологию: 
утрату организмом иммунитета – способности  сопро-
тивляться проникновению чуждых, инородных тел. 
Интересно, знает ли об этом известный воронежский 
профессор-культуролог?..

Отразится ли кризис  
на состоянии рабочего класса
Александр ЕЛИСЕЕВ

Нечасто, но всё-таки вспоминают у нас о рабочем 
классе, который в советские времена гордо именовался 
«гегемоном» (в переводе с греческого – «вожатый», «на-
ставник»). Как он там поживает, какова его социальная 
роль сегодня, во времена господства сферы услуг?

Если подразумевать под рабочими лиц, занимающихся 
исполнительным физическим трудом, то таковых в стране 
насчитывается 30 миллионов, что составляет 40 процентов 
экономически активного населения. Из них 10 миллионов 
– это именно промышленные рабочие. Ещё 6,5 миллиона 
человек работают водителями и машинистами. 

То есть рабочий класс продолжает оставаться доста-
точно многочисленной социальной группой, несмотря 
на деиндустриализацию, которая проехалась по нему 
гигантским катком. Всего, как считают, количество 
рабочих сократилось, по сравнению с советскими вре-
менами, в полтора раза. Сокращалось и промышленное 
производство. Вот яркий пример – в середине 90-х годов 
в РФ ежегодно выпускали 12–15 тысяч металлорежущих 
станков с числовым программным управлением (ЧПУ), а в 
нулевые оно упало до 100 штук в год. Деиндустриализация 
продолжилась, несмотря на некоторые положительные 
сдвиги в промышленности. Так, если в 2005 году в России 
насчитывалось 46 тысяч текстильных фабрик, то в 2009 
году их осталось 27 тысяч. Количество предприятий, 
производящих машины и оборудование, уменьшилось 
с 74,2 до 49 тысяч. Зато стало больше занятых в сфере 
добычи полезных ископаемых – 17,5 против 14,5 тысячи. 
К тому же многие машиностроительные заводы остались 
таковыми только по своему названию. 

Каково же настроение рабочего класса, как он относит-
ся к ситуации? Судя по опросу фонда «Общественное мне-
ние», к социально-психологическому типу «спокойные и 
удовлетворённые» отнесли себя 24 процента респонден-
тов, к «жизнерадостным оптимистам» – 17 процентов. 
А вот 9 процентов записали себя в «безразличные», 23 
процента – в «раздражённые и тревожные». К «унылым 
и растерянным» примкнули 16, а к «злым» – 8 процентов. 
Недовольных очень много, но долгое время это почти ни-
как не выражалось. Более того, рабочий класс демонстри-
ровал некую социальную апатию, в отличие от средних 
городских слоёв, проявивших (для многих – неожиданно) 
протестную активность в 2011–2012 годах.

Данная апатия уходит своими корнями в советское про-
шлое, когда государство (1950–1980-е годы) выступало 
как этакий тотальный патрон, заботящийся о постепенном 
подъёме благосостояния всех слоёв в обмен на отказ от 
общественной самодеятельности. Автор этих строк вовсе 
не сторонник «валить» всё на СССР, у этого патернализма 
были и свои плюсы, общество очень уж устало от пред-
военных и послевоенных модернизационных напрягов 
и желало спокойного, максимально бесконфликтного 
развития. Это был своего рода негласный социальный 
договор власти и народа.

После 1991 года договор был нарушен, но, что весьма ин-
тересно, общество продолжало рассматривать государство 
как патерналистское, пусть даже и в перспективе, ожидая 
«возобновления» договора. К тому же сохранялись некото-
рые черты, присущие «социалистическому» (на самом деле, 
госкапиталистическому) строю. Всё-таки оставались – бес-
платное образование и лечение, не было такой массовой 
безработицы, как на Западе, и т.д. А в «нулевые» людям 
даже кое-что перепало от высоких цен на нефть.

Рабочий класс, провозглашённый гегемоном, некогда 
был весьма опекаемым идеологически, что и явилось 
главной причиной его слабой общественно-политической 
мобильности. Однако чем более нарастают кризисные 
тенденции и чем хуже ситуация в экономике, тем более 
отчётливо понимание того, что никакого патернализма 
давно уже нет, а есть капитализм – пусть даже и весьма 
специфический. Наметилось массовое закрытие промыш-
ленных предприятий, что уже попахивает новым витком 
деиндустриализации. Так, группа компаний «Объеди-
нённые машиностроительные заводы» (ОМЗ) приняла 
решение, которое может сильно ударить по сотрудникам 
«Уралмашзавода». Руководство закрывает металлургиче-
ское производство, являющееся основным. После этого, 
как предполагают эксперты, закроется и сам завод – в 
течение двух-трёх лет. 

В этих условиях рабочие начинают самоорганизовы-
ваться. Нарастает протестное движение – так, по данным 
Центра социально-трудовых прав (ЦСТП), в прошлом 
году произошло 277 акций протеста, а это даже больше, 
чем в кризисном 2009-м. При этом 40 процентов со-
ставили забастовки, голодовки, перекрытия путей и т.п. 
Наращивают своё влияние в массах и «боевые» проф-
союзы, которых часто противопоставляют «официаль-
ной» Федерации независимых профсоюзов (ФНПР), по 
некоторым данным, теряющей в год по миллиону членов. 
Взять, к примеру, Межрегиональный профсоюз «Рабочая 
ассоциация» (МПРА). Сегодня его ячейки существуют на 
многих предприятиях. И они достаточно многочисленны, 
только на «Фольсквагене», в местной первичке, состоит 
1,7 тысячи человек. При этом сама МПРА входит в со-
став более крупного профсоюза – Конфедерации труда 
России (КТР), который тоже отличается «боевитостью» 
и насчитывает 2 миллиона человек.

Могут возразить, что бастуют не только рабочие, но и 
служащие. Это, конечно, так. Но большинство бастующих 
составляют именно рабочие. Вообще тут налицо некая 
«социологическая проблема». Существует мнение, что 
рабочих вовсе не стоит выделять в некую отдельную груп-
пу. Дескать, сейчас все, кто получает зарплату и «пашет 
на дядю», являются пролетариями. Но, во-первых, этак 
можно было говорить и сто лет назад, когда точно так же 
существовал «конторский пролетариат». А во-вторых, 
труд индустриального рабочего имеет свою специфику. 
Это всё-таки исполнительный физический труд. И данная 
специфика накладывает свой отпечаток.

Разумеется, нельзя говорить о том, что один вид обще-
ственно полезной деятельности труднее другого, везде есть 
свои проблемы. Но физический труд на промышленном 
производстве требует большего напряжения, дисциплины и 
организации – хотя бы уже тем, что в большинстве случаев 
он охватывает весьма многочисленные коллективы. Вот 
почему индустриальные рабочие могут быть как самыми 
«послушными» и «спокойными» (в условиях патернализ-
ма), так и самыми «буйными» и «опасными». В последнем 
случае они используют свои навыки «фабрично-заводской» 
организации в довольно-таки разорительном для работо-
дателя массовом забастовочном движении. Понятно, что 
научно-технический процесс, вместе с сопутствующей ему 
автоматизацией, снижает значение физического труда и 
приближает рабочего к специалисту. Но песня эта очень 
длинная. К тому же данный процесс тормозится новыми 
деиндустриализаторскими тенденциями.

Бывший «гегемон» ещё скажет своё собственное слово. 
И оно может сильно не понравиться самым разным поли-
тикам (левым и правым), которые слабо взаимодействуют 
с зарождающимися массовыми движениями конкретных 
социальных слоёв.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты». 

Куда идёт  
«гегемон»

ОбществО

СоцоПРоС В ТЕму
ИОМ «Квалитас» в период с 26 по 30 
ноября 2014 года опросил 601 жите-
ля Воронежа по поводу идеи Совета 
муфтиев России о строительстве в 
городе мечети.

14,9% - скорее «за»; 41,9% - скорее 
«против»;

40,9% - мне это безразлично; 2,3% 
- затрудняюсь ответить.

ольга ДЕРКАЧЕВА
Россошанский район

- Лекотека - это новая форма до-
школьного образования, которая 
подразумевает еженедельные индиви-
дуальные занятия детей с такими диа-
гнозами, как аутизм, синдром Дауна, 
с нарушениями слуха, зрения и речи, 
с логопедом, дефектологом, психоло-
гом, – поясняет заведующая детсадом 
Ольга Прокопенко. – Специалисты 
разрабатывают индивидуальную про-
грамму, так называемую «дорожную 
карту», цель которой помочь детям 
адаптироваться в обществе, освоить 
необходимые социальные навыки, 
раскрыться и поверить в свои силы. 
Работа проводится как индивидуаль-
но, так и в группах в игровой форме. 
Один из семисот – такова официаль-

ная статистика по особенным, или как 
их еще называют, «солнечным» детям. 
В лекотеке пять таких детей учатся 
быть счастливыми.

С начала этого года детскому саду 
присвоен статус региональной инно-
вационной площадки по направлению 
«Разработка моделей развивающей 
предметно-пространственной среды  
в соответствии с требованиями фе-
дерального государственного обра-
зовательного стандарта дошкольного 
образования». В рамках поддержки 
инновационного проекта департа-
ментом образования Воронежской 
области было приобретено специ-
альное оборудование DUSIMA гер-
манского производства на сумму 
более одного миллиона рублей. Оно 
незаменимо для развития тактильно-
двигательного восприятия, мелкой 

и крупной моторики; координации 
движений, экспериментирование 
малышей. 

– Анечке пять лет, это очень до-
брая девочка, любит заниматься, но 
легко отвлекается, – рассказывает 

педагог-психолог Татьяна Жилина. 
–  Синдром Дауна – это не приговор. 
Ведь от остальных детей они отлича-
ются только наличием 47-й лишней 
хромосомы. Обычные дети развивают-
ся, как нам кажется, самостоятельно, 

подражая взрослым и сверстникам. 
«Солнечных» нужно подталкивать, 
помогать им формировать те или иные 
навыки. И эту работу необходимо на-
чинать как можно раньше.  

– Для этого и создаются лекотеки, 
где специалисты работают с детьми, с 
их родителями, – продолжает  руко-
водитель лекотеки Ольга Разумова. – 
Чем раньше мамы и папы необычных 
деток получают психологическую и 
педагогическую поддержку, тем легче 
происходит адаптация и социализация 
малыша. Безусловно, растить такого 
ребенка – это постоянный труд, но 
результаты того стоят. Воспитываясь в 
любящей семье, он наравне с другими 
сможет найти свое место в жизни. 

Не зря говорят: лучший способ 
сделать ребёнка хорошим – это сде-
лать его счастливым. Встречаясь 
с добрыми, улыбчивыми детьми, 
люди гораздо быстрее избавляются 
от стереотипов и настороженного к 
ним отношения. В лекотеке детсада 
№12 помогают не только детям, но 
и взрослым научиться жить с осо-
бенными детьми и помнить, что мир 
создан для всех!

Здесь учат быть счастливым
Специалисты лекотеки помогают «особенным» детям раскрыться и поверить в свои силы

Познавать мир легче всего в игре.

В центре одного из самых крупных микрорайонов города Россо-
ши находится детский сад №12. Ежедневно голоса почти трёхсот 
его маленьких хозяев наполняют светлые и просторные поме-
щения,  музыкальный и спортивный залы, плавательный бас-
сейн. А в сентябре здесь начала свою работу  лекотека. Сюда 
на занятия приходят дети, которые по состоянию здоровья не 
могут посещать образовательные учреждения. 

Против публикации карикатур
По уточненным данным, более миллиона человек приняли участие в манифестации в знак 

протеста против публикации карикатур на пророка Мухаммеда, которая прошла вчера  в Гроз-
ном, сообщает Интерфакс.

В манифестации участвовали жители Чеченской Республики и соседних регионов Северного 
Кавказа, а также люди, приехавшие из Москвы и из-за рубежа. 

Маршрут шествия пролегал от площади Минутка до центральной мечети имени Ахмат-Хаджи 
Кадырова «Сердце Чечни». Перед собравшимися выступили глава Чеченской Республики Рамзан 
Кадыров, председатель Духовного управления мусульман России Равиль Гайнутдин, епископ 
Махачкалинский и Грозненский Варлаам и представители различных регионов. 

Рамзан Кадыров заявил, что «европейские журналисты и политики под фальшивым лозун-
гом о свободе слова и демократии провозглашают свободу хамства, бескультурья, оскорбление 
религиозных чувств сотен миллионов верующих», однако «Россия противостоит негативным 
явлениям, охватившим Европу и другие регионы планеты».

Резкой критике подверг карикатуристов и архиепископ Варлаам, который подчеркнул, что 
«вся Русская православная церковь категорически осуждает карикатуры». «Мы говорим ре-
шительно нет тому злу, которое пытаются распространить между нашими религиями. Этому 
никогда не случиться», - сказал он.

Валерий ВалентиноВ.

КОгдА веРстАлся НОМеР
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Расширяя  
горизонты  
возможностей
В Подольске изготовят корпус атомного 
реактора для ледокола нового поколения. 
Он  станет самым большим  
и мощным в мире

Ольга НестерОВа, инженер
г.Воронеж

Деньги (и много) требуются 
для оказания высокотехно-

логичной помощи при лечении 
тяжёлых заболеваний. Но ведь 
можно и не доводить человека 
до такого состояния. Всем 
известно, как важна в меди-
цине ранняя диагностика, ибо 
Bene dignoscitur, bene curatur 
(лат.). Хорошо распознается 
- хорошо вылечивается. А вот 
именно «с распознаванием 
в стране напряжёнка». Беда 
нашей медицины – малоэф-
фективная диагностика, при-
чём, как показывает практика, 
склонностью к вдумчивому 
отношению к своим пациентам 
наши доктора не страдают. По 
моему скромному мнению, 
если перед медиками стоит 
задача народосбережения, их 
девизом должны быть слова 
незабвенного Сикорски из 
романа Стругацких: «Если где-
то запахло серой, мы должны 
срочно наладить производство 
святой воды. В промышленных 
масштабах». Лучше перепро-
верить подозрение, чем потом 
выписывать свидетельство о 
смерти. 

Вспоминается реальный 
случай, имевший место в США. 
Мама привела к врачу 5-летнего 
сына: небольшой жар, красное 
горло, из носа течёт – типичное 
ОРЗ. Врач, только начавший 
осваивать компьютерную диа-
гностику, увидел на экране: 99.8 
процента – ОРВИ, 0.2 про-
цента – менингит. Эти десятые 
доли процента насторожили 
педиатра, и он велел сделать 

анализ крови. Когда болезнь 
стала стремительно развивать-
ся, и малышу стало плохо, всё 
было готово к его спасению. А 
у нас?

Увы! Думаю, многие согла-
сятся со мной в том, что в вере-
нице специалистов, к которым 
лечащий врач направляет для 
обследования «сложного» па-
циента, онколог стоит послед-
ним. Сколько примеров, когда 
больного месяцами обследуют, 
а у него развивается опухоль. И 
ведь даже в диагностическом 
центре, а их сейчас развелось 
не меньше, чем торговых, даже 
за деньги пациент не может 
полностью обследоваться за 
день-два! «Вот пусть пациент 
сдаст анализ на онкомаркер, 
и, если результат будет сомни-
тельный, сдаст кровь повторно 
на процент антигена (основной 
диагностический признак)» 
- эта фраза сотрудницы област-
ного диагностического центра 
повергла меня в шок своей 
абсурдностью. Мало того, что 
на получение результата уйдёт 
неделя, так человек должен 
ещё заплатить сумму в два 
раза больше и дважды сдавать 
кровь из вены! По каким же 
госгарантиям работает наша 
медицина?

И вновь рефрен: «На хоро-
шую диагностику нет денег». 
Но ведь имеются в стране 
недорогие диагностические 
приборы и средства проведе-
ния анализов. Ещё в 2006 году 
один из подмосковных ин-
ститутов разработал прибор, 
диагностирующий рак лёгких. 
Дыхнул – и результат готов. 
«Но ведь это не для всех видов 

рака лёгких», - возразила мне 
врач, с которой я поделилась 
своей мыслью. Пусть не для 
всех, но ведь какая-то часть 
больных будет выявлена во-
время, значит, у них будет 
надежда на выздоровление. 
А корреляционный анализ 
крови?! Вообще ничего не тре-
буется, кроме того, что обычно 
сдают больные. Новизна в том, 
что результаты обрабатыва-
ются, при этом выявляются 
зависимости показателей, 
характерные для определён-
ных заболеваний. «Почему 
бы не внедрить этот метод?», 
– задаю вопрос врачу. Тут же 
слышу возражение: «Его нет 
в стандарте, значит, мы не 
имеем права его применять». 
Но позвольте, что для нас до-
роже: незыблемость стандарта 
лечения или жизнь человека? 
Тем более что обработка дан-
ных на компьютере не грозит 
пациенту опасностью. Почему 
чиновники Минздрава столь 
неповоротливы и каждый свой 
шаг обставляют сотнями со-
гласований? 

Впрочем, онкология – это 
тема отдельного невесёло-

го разговора. Не будем сейчас 
об этом, один только вопрос: 
почему при высокой заболевае-
мости населения город не имеет 
современного онкодиспансера? 
И воронежцы, и жители обла-
сти вместе сидят в длиннейших 
очередях. Да, сейчас идут раз-
говоры о строительстве нового 
здания, но они идут пятый год, 
но даже ни одной траншеи 
под фундамент не выкопано. 
Частный онкоцентр на улице 
Остужева не очень облегчил 
ситуацию: цены такие, что не 
каждый больной может себе 
позволить обследоваться и 
лечиться там.

Беда нашего времени в том, 
что в медицину в массе своей 
сейчас идут отнюдь не Пиро-
говы, Склифасовские и Виш-
невские, для которых спасение 
простого человека было делом 

чести. Сегодняшняя медицина 
манит призраком больших де-
нег, тем более когда «зелёный 
свет» дан и частному предпри-
нимательству, и платным услу-
гам в государственных медуч-
реждениях. Сижу в больнице 
возле кабинета администрато-
ра, жду очереди на оформление 
квоты. В обширном вестибюле 
преподаватель ведёт занятие с 
практикантами – студентами-
медиками. «Сегодня тема на-
шей лекции», – начал препо-
даватель, и стайка студентов 
окружила его, – «строение 
почки человека». Ассистент 
приподнимает перед собой бан-
ку с препаратом. Слушатели 
сдвигаются плотнее, встают на 
цыпочки, вытягивают шеи…

А я обращаю внимание на 
двух молодых людей, дер-
жавшихся особняком. Когда 
началась лекция, они не стали 
её слушать вместе со всеми, 
а, отойдя в уголок, дружно 
плюхнулись в кресла для по-
сетителей, прямо напротив 
меня. Один, явно с Кавказа 
– черноглаз, черноволос, коре-
наст, другой был идеалом для 
исполнения роли англичанина: 
светловолос, сероглаз, нос и 
щёки в веснушках. При всём 
различии во внешности были 
они чем-то неуловимо схожи. 
Чернявый вытащил из карма-
на наушники, подсоединил к 
смартфону, ловко вставив одну 
«капельку» в ухо, а другую про-
тянув соседу. Друзья погрузи-
лись в прослушивание, время 
от времени делясь впечатлени-
ями: подмигивали, поднимали 
кверху большой палец. Диагноз 
ясен: два лоботряса, видимо, 
из платной группы, были уве-
рены, что диплом в кармане, а  
значит, чего напрягаться-то? 
Я не выдержала: «Молодые 
люди, вы почему не слушаете 
лекцию?!» Честно говоря, я 
ожидала какого-нибудь хам-
ского выпада в ответ, но вопрос 
застал их врасплох, и собраться 
с мыслями не успели. «Да м-мы 
это…» - чернявый запнулся, не 

найдясь, что ответить, а потом 
выпалил: «А вы, собственно, 
кто?!» Я разозлилась.

- Я, собственно, пациентка, 
надеюсь, не ваша будущая. Не 
хотите неприятностей – идите 
на лекцию!

Они растаяли в простран-
стве, но не уверена, что при-
соединились к слушателям: 
меня вызвали в кабинет.

Так что проблем в наших 
лечебных учреждениях немало. 
Вот ещё одна: как больным в эти 
самые учреждения попасть? Не 
все пациенты могут сами себя 
туда «транспортировать», а кто 
им поможет? Не медики же, как 
показывает практика. В бри-
гадах «скорой», например, не 
предусмотрены санитары для 
того, чтобы вынести больного 
из квартиры.

Недавний случай. Пожи-
лая дама у себя в квартире, 
споткнувшись, упала, сильно 
ушиблась, дышит с трудом. 
Встать не может (больные ноги, 
большой вес, двигаться больно). 
Домашние, собравшись вокруг, 
после тщетных попыток её при-
поднять вызывают «скорую». 
Записав данные пациентки, 
диспетчер изрекает: «Посадите 
бабушку на диван, иначе мы не 
приедем!». Хорошо, что нашёл-
ся добрый человек в соседнем 
доме, помог, а если бы его не 
было? Неужели проблема столь 
неразрешима? В Воронеже 
есть мединститут и факультет 
МЧС, и там нетрудно найти 
два десятка крепких ребят, 
которые за небольшие деньги 
всегда покажут свою силу. Для 
этого вовсе не обязательно 
дежурить на подстанциях, до-
статочно быть просто на связи. 
При возникновении ситуации, 
подобной описанной выше, дис-
петчер «скорой» звонит тем, кто 
живёт ближе к нужному адресу, 
и добровольные помощники до-
ставляют его в машину. 

И напоследок о том, что 
мы можем сделать, чтобы 

как можно реже попадать в 

медучреждения. Да, именно 
профилактика! А с ней в городе 
тоже «напряжёнка». Давайте 
признаемся, что многие из нас 
стали просто иждивенцами: 
мы не хотим палец о палец 
ударить, чтобы сохранить своё 
здоровье и окружающих. Край 
тротуара возле окон школы 
сотрудники уважаемого госуч-
реждения превратили в слу-
жебную автостоянку. Дышите, 
детки, выхлопными газами! А 
что же родители? Ничего: они 
уверены, что об этом должна за-
ботиться администрация шко-
лы. Газоны возле школы давно 
ликвидированы, однако на 
предложение директора их воз-
родить родители стеснительно 
улыбаются. Что это: дремучее 
непонимание того, что здоровье 
детей мы должны сберегать все 
вместе или предельный эгоцен-
тризм? Автостоянки во дворах 
вместо детских площадок уже 
стали привычными, и никто 
не возмущается беззубостью 
городской власти. 

А курение в городе практи-
чески поощряется, несмотря на 
введённые запреты. Пройдите 
по Кольцовскому (да и любому 
другому) скверу: где можно от-
дохнуть, не вдыхая сигаретный 
дым? Ведь возле каждой лавоч-
ки заботливо поставлена урна 
для окурков,сигаретных пачек 
и банок из-под пива. Может 
быть, есть смысл аллеи для не-
курящих и непьющих в обще-
ственных местах организовать? 
Говорят, вроде бы есть соответ-
ствующий закон на этот счёт, 
но кто в наше время законы 
соблюдает? Смотришь на всё 
происходящее и думаешь: во-
ронежцы, а вы сами себе очень 
нужны? Каждый раз, глядя на 
очередной праздничный салют, 
стоящий не меньше миллиона 
рублей, я думаю о том, сколько 
больных детей можно было вы-
лечить на эти деньги. И когда 
гаснут в небе звёзды салюта, 
мне представляется, как гаснет 
чья-то жизнь, которая так и не 
дождалась помощи. 

«Прелести» альтернативной медицины 
Продолжение темы | Почему сегодня в российском здравоохранении не появляются новые доктора Пироговы? 

из блОКНОтА жУрНАлистА

Валерий КазаНОВ
Воронеж-Подольск-Воронеж

О том, что в Московской области есть город Подольск, 
знал не только по урокам географии. В XX веке швейные 
машинки «Чайка», выпускаемые подольскими мастерами, 
для  советской хозяйки были важным атрибутом семейно-
го благополучия. Позже, когда служил  во флотской газете 
«На страже Заполярья», не раз приходилось обращаться 
в Подольский военный архив ЦАМО РФ, устанавливая 
имена попавших под молох репрессий, а также пропавших 
в пучине  Второй мировой. И вот благодаря  Госкорпора-
ции «Росатом», организовавшей в конце прошлого года 
для представителей региональных средств массовой ин-
формации пресс-тур, понял, насколько скудна была моя 
информация о старинном городе на реке Пахре. Как ока-
залось, Подольск богат не только своими замечательными 
достопримечательностями, но это ещё и центр атомных 
исследований и атомного машиностроения. Среди лидеров 
промышленного производства – ОАО «Машиностроитель-
ный завод «ЗиО-Подольск», входящий в машинострои-
тельный дивизион «Росатома» – «Атомэнергомаш». 

Из прошлого в настоящее
Знакомство с предприятием началось с Выставочного 

зала компании. Наш гид – главный инженер ОАО «ЗиО-
Подольск» Анатолий Рубцов не без гордости сообщил о 
том, что в мае 2014 года заводу исполнилось 95 лет. А на-
чиналось всё в далёком 1919 году с ремонта паровозов, в 
которых остро нуждалась молодая страна Советов. Завод 
так и назывался Паровозоремонтный. За одиннадцать лет 
было восстановлено 863 паровоза.

Время выдвинет новые задачи, и подольские машино-
строители произведут первый советский крекинг-аппарат 
для нефтехимической промышленности. А в годы Великой 
Отечественной войны в цехах предприятия ремонтировали 
танки и орудия, оснащали бронезащитой самолёты Ил-2, 
которые, кстати, строили воронежские авиастроители.  
Всего за месяц был изготовлен бронепоезд «Подольский 
рабочий», прошедший с боями от Москвы до Берлина, 
охранял участников Потсдамской конференции.  

В послевоенные годы перед страной встала задача раз-
вития энергетического комплекса – строительство мощных 
тепловых электростанций, и завод освоил выпуск угольных 
котлов для ТЭС. Именно здесь, на этом предприятии, был 
изготовлен котлоагрегат мощностью 800 МВт для Березов-
ской ГРЭС – это уникальное оборудование, аналогов кото-
рому в нашей стране нет. С началом становления атомной 
энергетики в СССР завод изготовил тепломеханическое 
оборудование для первой в мире АЭС  в городе Обнинске. А 
в 70-е годы начнёт выпускать оборудование для реакторных 
установок на быстрых нейтронах. 

- На сегодняшний момент и в России, и на постсовет-
ском пространстве нет ни одной атомной станции, где не 
стояло бы оборудования «ЗиО». Не ошибусь, если скажу о 
том, что сто процентов АЭС и до сорока процентов тепло-
вых электростанций работает на оборудовании с маркой 
«ЗиО-Подольск», - подчеркнул Анатолий Рубцов, завер-
шая краткий исторический экскурс о предприятии. Кста-
ти, он уже и сам – частица истории завода, куда пришёл 
работать сразу же после службы в армии в 1974 году.  

Мы, видимо, ещё долго ломали бы голову над рас-
шифровкой аббревиатуры «ЗиО», если бы на помощь не 
пришёл Анатолий Рубцов. Как он пояснил, «ЗиО» – это 
«Завод имени Орджоникидзе». Имя легендарного наркома 
тяжёлой промышленности по просьбе рабочих было при-
своено заводу в апреле 1936 года.  В 2000 году к имени 
наркома добавилось название города и официальным наи-
менованием предприятия стало «Машиностроительный 
завод «ЗиО-Подольск». 

Почтительное отношение к прошлому - отражение 
своеобразной идеологии завода. Идеологии, основанной 
на уважении к истории и сохранении традиций. Зримое 
её воплощение в орденах Ленина и Октябрьской Револю-
ции, сохранившихся на фасаде центральной проходной 
до наших дней. Не растеряв на перегонах истории всё 
лучшее, не рухнув, как другие предприятия, под натиском 
всевозможных реформ, подольские машиностроители не 
просто сохранили завод, но и сумели за короткое время 
провести масштабную модернизацию и создали современ-
ное производство. 

Сегодня «ЗиО-Подольск» совместно с инжинирин-
говой компанией «ЗИОМАР» проектирует и создаёт 
оборудование для атомных и тепловых электростанций, 
нефтеперерабатывающих заводов и газовой промышлен-
ности. А в 2013 году здесь начали осваивать совсем  новое 
направление – гражданское судостроение. 

- Мы выиграли тендер на производство транспортного 
реактора  для атомного ледокола нового типа, который 
мы делаем вместе с коллегами из ОКБМ «Африкантов», 
- говорит Анатолий Рубцов. - Более того, в начале мая 
2014 года были проведены конкурсы ещё на два ледокола. 
Заказ хороший и для нас понятный. Для его выполнения 
мы получили сертификат Российского морского регистра 
судоходства.

По заказу ОАО «ОКБМ Африкантов» подмосковным 
мастерам предстоит изготовить ядерную энергетическую 
установку РИТМ-200, для атомного ледокола «Аркти-
ка», закладка которого, как уже сообщала «Коммуна», 
произошла в ноябре 2013 года в Санкт-Петербурге. Она 
отличается от предыдущих большим запасом прочности 
(на 40 лет) и большей мощностью. А ещё - повышенной 
безопасностью. 

(Продолжение следует).

В ноябре прошлого года прочитала в «Коммуне» 
статью «ПлАчу, плачУ и лечусь». Два месяца с тех пор 
прошло,  но так задело меня всё то, что рассказал 
журналист, что сама решила взяться за перо.  Дело 
в том, что халатное и бездушное отношение врачей  
к пациентам слишком дорого обходится всем нам. 
«На хорошее лечение у нас денег нет», – сказала мне 
врач поликлиники. А на милосердное отношение 
сколько денег нужно? Давайте вместе подумаем. 

Камерный театр, пере
ехавший осенью в но
вое здание, постепенно 
открывает воронежцам 
свои пространства. Не 
так давно состоялось 
открытие галереи Юрия 
Гальперина, а на днях 
открылась ещё одна, на 
сей раз выставочная. 
Следующим же в стенах 
Камерного открылся 
театральный клуб. 

Виталий ЧерНиКОВ

- В этом зале будут прохо-
дить сменные выставки, - рас-
сказал гостям художественный 
руководитель театра Михаил 
Бычков. 

Существовало несколько 
вариантов, какой вернисаж 
может стать первым в этом 
помещении. Тот факт, что от-
крывается галерея именно 
выставкой Юрия Кононенко, 
Михаил Бычков назвал совпа-
дением счастливым: 

- Я не был лично знаком с 
этим человеком. И не так много 
видел спектаклей в театре, где 
прошла основная творческая 
жизнь художника. Но в теа-
тральном мире есть личности 
легендарные, и Кононенко – 
один из таких людей. О нём 
знают, его помнят. 

В зале представлена его 
живопись: около тридцати 
работ, созданных между 1985 и 
1994 годом. Юрий Кононенко, 
сотрудничавший с Театром 
на Таганке, Малым театром, 
но прежде всего – с театром 
ОКОЛО дома Станиславско-
го и его главным режиссёром 
Юрием Погребничко, при 
жизни гораздо меньше был 
известен в ином качестве. 
Хотя его персональные вы-
ставки проходили в России, 
Грузии, Финляндии, Швей-
царии, участвовал Кононенко 
и в выставках коллективных. 
После смерти художника его 
работы хранятся в собраниях 
Третьяковской галереи и ещё 
ряда музеев страны. Воронеж-

ская выставка стала возмож-
ной благодаря вдове Татьяне 
Кононенко.

- В Воронеж я приезжала 
много раз, - вспоминала она на 
открытии. – Здесь жили Юрины 
родственники. В советские вре-
мена от города было ощущение 
места глухого, провинциально-
го, где ничего нового, живого 
появиться не может… А сейчас 
я общаюсь с живущими здесь 
людьми, которые помогали 
мне делать выставку – и вижу, 
насколько они любят своё дело, 
искренне за него болеют и ста-
раются сделать лучше жизнь не 
только свою, но и окружающих. 
В Воронеже я замечаю большой 
культурный рост, ощущение 
какой-то надежды. 

Живопись Юрия Кононен-
ко в какой-то степени тоже 
– про надежду. Хотя одна из 
созданных им серий и называ-
ется «Русская тоска». Но ему 
и печаль удавалось изобразить 
светлой. А у нарисованной им 
вороны на зимней дороге – гла-
за, почти как у человека.

Надежда где-то рядом 
Вернисаж | В Воронеже открылась выставка живописи театрального художника Юрия Кононенко (1938-1995) 

На открытии выставки.
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История завода, которому в прошлом году  
исполнилось 95 лет, продолжается.

В полицию,  
на стажировку

С 20 по 24 января в Во-
ронежской области в рамках 
Всероссийской акции «Студен-
ческий десант» для курсантов 
Воронежского института МВД 
России, студентов гражданских 
вузов, а также учащихся сред-
них специальных заведений 
будут организованы одноднев-
ные стажировки в различных 
подразделениях полиции. За-
планированы и совместные 
спортивные состязания между 
участниками акции и поли-
цейскими. 

В объективе –  
война 

В россошанском ДК «Со-
звездие» развёрнута выставка 
фоторабот. Здесь представле-
но более сотни черно-белых 
фотографий о временах Ве-
ликой Отечественной. Как 
сообщает сайт администрации 
района, такая выставка, от-
крывающая цикл мероприя-
тий, посвященных 70-летию 
Победы и 72-й годовщине 
освобождения Россоши, ор-
ганизована впервые. 

Анатолий ХрустАлёв, 
василий Черноусов.

Ярослав сОЛОНиН

Сама история проникно-
вения на землю русскую све-
жеиспечённой документальной 
ленты, посвящённой перво-
му поколению шугейз-сцены 
(1980-е – 1990-е), как минимум 
авантюрна.  Правообладатели, 
кажется, заартачились и не 
дали официального согласия 
на перевод картины на другие 
языки (по крайней мере – на 
русский). Но они недооценили 
российских шугейзеров и их 
ударную силу в лице Shoegase 
generation, переведших фильм 

довольно-таки профессиональ-
но. Флагманами в картине вы-
ступают My Bloody Valentine, 
The Jesus And Mary Chain и 
Cocteau Twins. 

В нашем городе «закрытый 
показ» проходил двукратно: 
30 декабря и 7 января. Автору 
этих строк удалось посетить 
второй.

Количество зрителей, со-
бравшихся в тот вечер в ки-
нозале «Иллюзиона», вполне 
сопоставимо со слушателями 
первого концерта Sex Pistols 
в колледже Святого Мартина. 
Впрочем, по каким-то меркам 

это аншлаг! Учитывая лютый 
мороз на улице и специфич-
ность темы. Участники ныне из-
вестного коллектива Surfer rose, 
завсегдатаи Feedback’a – куль-
тового альтернативного клуба 
1990-х, генерация воронежских 
шугейзеров и прочие интерес-
ные люди собрались в зале. 

Я поймал себя на мысли, 
что многочисленные архивные 
фотографии с красивыми, лох-
матыми и дерзкими парнями 
и девушками напомнили мне 
наиболее ярких представителей 
Черноземной альтернативной 
волны 1990-х. И не то чтобы 
кто-то обязательно под кого-
то «косил», просто нечто, как 
говорится, «в воздухе было 
разлито».

Как поделился со мной Стас 
Юхно (Molotoff Cocktail) в 
прошлогодней беседе: «При 
отсутствии Интернета мы чув-
ствовали себя на пике новых 
веяний. Кстати, Bauhaus при-
шёл в Воронеж всего лишь с 
опозданием в один год по срав-
нению с Англией».

Тут и приходит наболевшая 
мысль о принципиальном раз-
личии между провинциаль-
ной культурой и культурной 

провинцией. И всё же не по-
кидает чувство обиды, что 
многие из наших, кто мог бы 
перешагнуть все эти геогра-
фические горизонты, навсегда 
потеряли такую возможность. 
Тому виной и косность почвы, 
и деструктивные практики, и 
банальная лень, и, наконец, 
пресловутое «взросление». 
Вчерашние юноши с шумя-
щими гитарами становятся 
дизайнерами и копирайтера-
ми, девушки выходят замуж 
и заводят детей. И в этом есть 
какая-то закономерность.

Были в Воронеже свои подо-
бия и CBGB, и клуба Hacienda. 
Другое дело, что везде, не толь-
ко у нас, альтернативной куль-
туре (в истинном смысле этого 
слова) «покой только снится». 
Ей приходится постоянно во-
зобновляться, преодолевать 
какие-либо тупые препоны 
(чаще всего рыночные, но не 
реже и метафизические). Воз-
можно, что эта музыка и не 
стала бы такой, какой является, 
не будь всего этого. Может, 
ощущения от наркотической 
ломки вполне сопоставимы с 
раскалыванием черепной ко-
робки от того параноического 

трёпа, что несут живущие по 
соседству обыватели?

С точки зрения утилитарной 
шум несёт если не негативные, 
то уж точно - побочные кон-
нотации. Но в течение всего 
двадцатого века знающие люди 
только и делали, что укрощали 
шум, приручали его. 

После просмотра фильма 
не покидает ощущение, что все 
эти дикие парни и девчонки 
показаны довольно стандартно, 
что они не просто «приручены», 
но ещё и пропущены через один 
светофильтр. 

Но вот если бы хотя бы та-
кой, пусть стандартный, пусть 
недоработанный, фильм сняли 
о Черноземной альтернативной 
сцене 90-х годов, это было бы 
очень и очень неплохо. 

Идёт, гудёт красивый шум 
Кино | Воронежские любители современной музыки посмотрели документальный  
фильм о том, как рождался шугейз – один из жанров альтернативного рока 
В последнее время воронежцам грех жаловаться на 
отсутствие какихлибо культурных событий – концер
тов ли, премьер, спектаклей или фестивалей. Любите
ли нетривиальной рокмузыки умаслены в этом плане 
не меньше других. Премьеры фильмов, посвящённых 
сибирскому панкроку («Здорово и вечно», «Следы на 
снегу»), группе «Аукцыон» («Ещё»). Ежегодный фе
стиваль Beat weekend, порадовавший в том числе 
фильмами про Ника Кейва («20000 дней на Земле») и 
группу Duran Duran (Unstaged, снятый самим Дэвидом 
Линчем). И, наконец, среди 16 российских городов, 
удостоившихся показа фильма «Красивый шум» Эри
ка Грина, оказался, опять же, Воронеж.  Без вмеша
тельства Провидения тут никак не обошлось.

Афиша фильма.

Вести
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информация
о проведении и организации  
ярмарки по продаже товаров 

(выполнению работ, оказания услуг)  
на 2015 год по адресу: 

г.Воронеж, ул.Генерала лизюкова, 
4б, 4в, 25а.

Организатор ярмарки – ООО «Ферзь».
Место и дата проведения: ул.Генерала 

Лизюкова, 4б, 4в, 25а, с 20.01.2015г. по 
31.12.2015г.

Вид ярмарки – универсальная; емкость 
– 145 торговых мест.

Режим работы: с 8.00 до 19.00, еже-
дневно.

Подача заявок на участие в ярмарке 
и получение информации: г.Воронеж, 
ул.Генерала Лизюкова, 4б. Тел. 239-
87-04.

e-mail: oooferz@inbox.ru             Реклама

информация
о проведении и организации  
ярмарки по продаже товаров  

(выполнению работ, оказания услуг) 
на 2015 год по адресу: 

г.Воронеж, московский проспект, 
25б.

Организатор ярмарки – ООО «Ферзь».
Место и дата проведения: г.Воронеж, 

Московский проспект, 25б, с 20.01.2015г. 
по 31.12.2015г.

Вид ярмарки – универсальная; емкость 
– 111 торговых мест.

Режим работы: с 8.00 до 19.00, еже-
дневно.

Подача заявок на участие в ярмарке и 
получение информации: г.Воронеж, Мо-
сковский проспект, 21а. Тел. 239-87-04.

e-mail: oooferz@inbox.ru             Реклама

информация
о проведении и организации ярмар-

ки по продаже товаров  
(выполнению работ, оказания услуг) 

на 2015 год по адресу: 
г.Воронеж, московский проспект, 

21а.

Организатор ярмарки – ООО «Ферзь».
Место и дата проведения: г.Воронеж, 

Московский проспект, 21а, с 01.01.2015г. 
по 31.12.2015г.

Вид ярмарки – универсальная; емкость 
– 386 торговых мест.

Режим работы: с 8.00 до 19.00, еже-
дневно.

Подача заявок на участие в ярмарке и 
получение информации: г.Воронеж, Мо-
сковский проспект, 21а. Тел. 239-87-04.

e-mail: oooferz@inbox.ru            Реклама

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области  

объявляет об открытии вакансий по должностям судей   
и проведении конкурса на их замещение: 

Судья Арбитражного суда Воронежской области - 1 ед.
Судья Таловского районного суда - 1 ед.
Мировой судья  судебного участка № 4 
в Советском судебном районе Воронежской области - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации»,  произво-
дится  ежедневно в рабочие дни с 14 часов 00 минут  до  18  часов 00 минут в Дополнительном 
здании Воронежского областного суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе,  д. 41, ком. 25). 

Телефоны  для справок: (473)  222-65-03;  271-99-80.
Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //vor. 

vkks. ru,
Завершится прием документов 20 февраля 2015 года в 16 часов 00 минут (время  мо-

сковское).
Рассмотрение поступивших заявлений состоится 18 марта 2015 года с 14 часов 00 минут 

в Дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, 
ком. 28).                                                                                                                                                                                                       На правах рекламы.

Отставка прежнего настав-
ника произошла 29 декабря, 
а всего день спустя к работе в 
«Буране» приступил Сергей 
Карый. Он хоть и родился в 
Курске, но в столице Чернозе-
мья проживает более полувека, 
именно в нашем городе пости-
гал азы хоккея, а после начал 
тренерскую деятельность. С 
2006 по 2010 год Карый уже 
возглавлял «Буран» в качестве 
главного тренера, затем работал 
в воронежской СДЮСШОР, а 
с апреля по декабрь 2014 года 
успешно трудился в ХК «Рос-
сошь». Под его руководством 
фарм-клуб «Бурана» превра-
тился из середняка в лидера 
Молодёжной хоккейной лиги.

По словам директора ХК 
«Буран» Сергея Ткачёва, зада-
чи на сезон остались прежними 
- это выход в плей-офф ВХЛ 
и стремление пройти в Кубке 
Братины как можно дальше. 
Под руководством нового на-
ставника «Буран» в новом 
году провёл четыре выездных 
поединка, в которых набрал 
пятьдесят процентов очков.

Хк «Рязань» –  
«Буран» (Воронеж) –  

2:5
На игру с соседом по тур-

нирной таблице воронежцы 
вышли с хорошим настроением 
и провели встречу на высоких 
скоростях. Несмотря на то, что 
рязанцы первыми добились 
успеха, реализовав численное 
большинство, гости быстро 
восстановили статус-кво. От-
личился новобранец «Бурана» 
Александр Волжанкин, кото-
рый проводил за нашу команду 
первый матч. До переезда в Во-

ронеж этот форвард выступал 
за ХК «Саров», где был лучшим 
бомбардиром. Преимущество 
воронежцев в игре с рязанцами 
особо выразилось во втором 
периоде, когда в воротах хозяев 
льда побывали сразу три без-
ответные шайбы - отличились 
Андрей Кузьмин, Алексей Кня-
зев и Франтишек Складаны. В 
заключительной 20-минутке со-
перники обменялись заброшен-
ными шайбами (гол у «Бурана» 
на счету Алексея Князева), 
установив тем самым оконча-
тельный результат - 2:5.

«казцинк-Торпедо»  
(Усть-каменогорск) –  
«Буран» (Воронеж) –  

4:0
Команда из Казахстана счи-

тается неудобным соперником 
для воронежцев. Даже, несмо-
тря на то, что «торпедовцы» 

в этом сезоне ещё не забро-
нировали за собой место в 
плей-офф, а «Буран» почти 
всё время идёт в лидерах ВХЛ, 
наша ледовая дружина вновь 
уступила. В первом и третьем 
периодах гости пропустили по 
одной шайбе, во втором - две, и 
общем-то по такой игре 0:4 ещё 
не самый худший результат. 
Подопечные Сергея Карого 
были близки к тому, что матч 
завершится с крупным счётом, 
потому что в обороне игро-
ки «Бурана» наделали много 
ошибок, а в атаке не преуспели. 
По такой игре 0:4 - результат 
вполне закономерный.

«Ермак» (Ангарск) –  
«Буран» (Воронеж) –  

0:2
Как и «Казцин-Торпедо», 

«Ермак» отчаянно борется 
за место под солнцем, то есть 

за возможность пробиться в 
плей-офф. Но и воронежцы 
дважды подряд проигрывать 
были не намерены. События в 
этом матче стали развиваться 
стремительно с первых минут. 
А если быть точнее, даже се-
кунд… Да-да, именно на 27-й се-
кунде игры в ворота «Ермака» 
был назначен буллит, который 
уверенно реализовал Артём 
Подшендялов. Именно этому 
форварду «Бурана» предстояло 
стать главным действующим 
лицом отчётного матча. В се-
редине второго периода Под-
шендялов забросил вторую 
шайбу в ворота «Ермака», на 
что хозяевам льда оказалось 
ответить нечем.

«Сокол» (красноярск) – 
«Буран» (Воронеж) –  

2:1
Длинное выездное турне 

наша ледовая дружина завер-
шила в далёком Красноярске. 
На трибунах местной арены 
«Север» собралось без малого 
две тысячи болельщиков, ко-
торые жаждали победы своей 
команды. 

И уже на второй минуте 
встречи сибиряки повели в 
счёте. Спустя десять минут 
лидер атак «Бурана» Фран-
тишек Складаны восстановил 
паритет. Во втором периоде 
заброшенных шайб зрители 
не увидели, а в самом начале 
третьего отрезка матча «Со-

колу» удалось выйти вперёд. 
Как оказалось, эта шайба стала 
решающей и победной.

Таким образом, после 41 
игры в активе «Бурана» 69 оч-
ков и шестое место в турнирной 
таблице. На этой неделе подо-
печные Сергея Карого на своём 
льду проведут три поединка 
- с «Ариадой» (Волжск), «Не-
фтяником» (Альметьевск) и 
«Барсом» (Казань). 

Нужно отметить, что ре-
гулярный чемпионат ВХЛ 
близится к завершению, и 
«Бурану» необходимо занять 
место не ниже восьмого, чтобы 
иметь преимущество своей 
площадки над соперниками в 
стадии плей-офф. 

В новый год – с новым наставником
хоккей | Прежний главный тренер «Бурана» Виктор Богатырёв написал заявление по собственному желанию. Замену ему нашли 
очень быстро – судя по всему, неожиданностью это для руководства клуба не стало
леонид хруЩЁВ

В Красноярске воронежцы уступили с минимальным счётом.
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доСье  «Коммуны»
Карый Сергей Валерьевич.
Родился 27 апреля 1957 года. 
Выступал за команды: «Труд» и 
«Буран» (обе - Воронеж). Закон-
чил Воронежский государствен-
ный педагогический институт 
и Высшую школу тренеров при 
ГЦОЛИФК. Являлся учеником 
мэтра отечественного хоккея 
А.В.Тарасова. 
Заслуженный тренер Рос-
сии. Действующий тренер с 
международной лицензией PRO. 
Тренировал команды: «Буран» 
(Воронеж), «Заполярник» (Но-
рильск), «Кристалл» (Электросталь), ХК «Липецк», «Энергия» 
(Кемерово), ХК «Россошь». Был тренером юношеской и сту-
денческой сборных России. С 30 декабря 2014 года - главный 
тренер «Бурана».

В Воронеже на улице Новоси-
бирская после капитального 
ремонта открылось отделение 
почтовой связи 394090.

анатолий КруГлоВ

Для местных жителей здесь созданы 
комфортные условия. В отделении 
стало красиво, а после замены системы 
отопления - тепло. Кроме того, благо-
даря перепланировке у почтальонов 
теперь есть своя входная дверь, им не 
нужно больше ходить через клиентский 
зал, - говорит начальник отделения 
Валентина Шерстяных.

В обновлённом ОПС работают 
четыре почтальона и два оператора. 
Они обслуживают около 25 тысяч че-
ловек,  доставляют в месяц примерно 
3500 заказных писем и восемь тысяч 
простых. 

Директор УФПС Воронежской обла-
сти Юрий Бесхмельницын (на снимке в 
центре) пожелал сотрудникам отделе-
ния удачи в работе и высоких доходов.

На сайте communa.ru/news. КОММеНТАРИИ
29.12.2014 года. За одну ночь с территории Воронежа вывезено 

5068 тонн снега.
Снеговик: «Вывезено 5068 тонн снега! Ещё бы тонно-километры под-

считали. Кому нужны эти цифры? Лучше бы отчитывались, сколько улиц 
полностью очищено от снега, сколько частично, какие улицы совсем не 
чистили…»

30.12.2014 года. Общественный совет по вопросам ЖкХ при главе 
Воронежа подвёл итоги работы за 5 лет.

Анатолий: «Мне почему-то кажется, что Общественный совет не замечет 
или не хочет замечать нарушений постановления Правительства РФ №354. 
Иначе почему в  Воронеже в ОДН (общедомовые нужды) включают сверх-
нормативное и не учтённое внутриквартирное потребление?» 

31.12.2014 года. В Воронеже «заминировали» железнодорожный 
вокзал.

Zero: «В тексте сказано, что 30 декабря в течение часа телефонные со-
общения о взрывных устройствах, заложенных на ж.д. вокзалах, поступали 
в полицию 26 городов России. В основном звонки шли с Украины. Я этому 
не удивляюсь. Сейчас, увы, Украина – Бендеростан, исходящий злобой по 
отношению к России…»

09.01.2015 года. Житель Воронежской области осуждён за кражу 
13 вёдер картофеля.

Василий: «Наш суд – «суровый, но справедливый»! Мужику дали два 
года и четыре месяца  колонии. Дурак он! Вот украл бы добра на несколько 
миллионов, как Васильева (любимая женщина экс-министра обороны), сидел 
бы дома, писал стишки, картины!..»

Комфорт для жителей и почтальонов

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИЯ

Две квартиры –  
для 16 человек
Сотрудники отдела уголовного розы-
ска ОП №4 УМВД России по Воронежу 
задержали подозреваемых в мошен-
ничестве. 

Сначала задержанные 26 и 29 лет арендовали 
в Северном микрорайоне областного центра 
две квартиры: одну – на месяц, вторую – на 
два дня. Затем разместили на одном из сайтов 
объявление о сдаче этого жилья внаём. От всех 
желающих снять квартиры мошенники требова-
ли задаток – от одной до пяти тысяч рублей – и 
назначали одну и ту же дату для передачи клю-
чей для вселения. В итоге в назначенный день 
у дверей квартир собралось 16 человек. Общая 
сумма нанесённого им ущерба составила около 
40 тысяч рублей. 

А за несколько дней до этого в полицию обра-
тились двое парней и сообщили, что оба внесли 
задаток за одно и то же жильё. 

По всем фактам возбуждены уголовные дела 
согласно части 2 статьи 159 УК РФ.

У воронежца похитили  
миллионы
Житель Воронежа сообщил в дежур-
ную часть отдела полиции №4, что стал 
жертвой разбойного нападения. 

Выяснилось, что в дневное время на улице 
Новгородская к нему в автомобиль сели трое 
неизвестных с лицами, закрытыми шарфами. 
Угрожая похожим на обрез охотничьего ружья 
предметом, похитили сумку, в которой, по сло-
вам потерпевшего, находилось 9,5 миллиона 
рублей. Доехав до улицы 45-й Стрелковой диви-

зии, разбойники высадили водителя и скрылись 
в неизвестном направлении. 

Полицейские обнаружили угнанный автомо-
биль на улице Антонова-Овсеенко. 

Проводится комплекс оперативно-розыскных 
мероприятий, направленных на установление 
личности злоумышленников и их задержание. 
По окончании работы следственно-оперативной 
группы будет принято процессуальное реше-
ние.

Маршрутка задавила  
своего водителя
Необычное трагическое происшествие 
случилось в Воронеже 19 января. 

На Северном мостовом переходе (по на-
правлению к Северному району) недалеко от 
дома №33 по набережной Максима Горького 
28-летний водитель автобуса ПАЗ, в котором 
находились пассажиры, остановился. Он по-
кинул своё место, и, не приняв необходимых 
мер, исключающих самопроизвольное движение 
транспортного средства, зашёл за автобус. 

В этот момент транспортное средство покати-
лось назад и наехало на водителя. В результате 
мужчина от полученных травм скончался на 
месте ДТП, сообщает пресс-служба ГУ МВД 
России по Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

СОСТЯЗАНИе

ольга разумоВа

В минувшую субботу в сосновом массиве на улице Боль-
шевик собрались более 150 ребят из 12 городских школ, 
одной сельской - Поповской, клуба «Патриот». Для них 
организован пункт обогрева, приготовлена полевая каша 
и горячий чай. Всем – по винтовке и по камуфлированной 
форме. Общий сбор на открытой поляне, организаторы 
ставят задачу, а ребятам нужно дождаться лишь сигнала 
о начале боя.  

– Лазертаг – это новый вид тактической игры, ими-
тирующий боевые действия, – пояснил судья соревнова-
ний, представитель клуба «Сармат» Василий Бородаев. 
– Главная задача игры – две команды из разных респ 
(стартовых позиций) должны захватить контрольную 
точку и удержать её как можно дольше. Необходимо с 
наименьшими потерями выстоять тактический бой. В 
этой игре максимально проявляются командный дух и 
сплочённость ребят.    

На голове у школьников – специальные устройства 
– повязки со световибродатчиками. Лампочка в них за-
горается, когда противник повержен. В руках у ребят – 
самое настоящее оружие, только стреляет инфракрасными 
лучами. Принцип действия ружья – лазерная указка. Луч 
взаимодействует с датчиками на головной повязке, и в 
случае попадания, соответственно, происходит световой 
и вибросигнал. По сути, игра напоминает широко извест-
ный пейтнбол, только игроки стреляют друг в друга не 
красящими шариками, а безопасными лазерными лучами. 
Попадание в соперника считывается, когда луч из бластера 
попадает на сенсоры, размещённые на одежде и амуниции 
«противника». 

Среди участников игры не только мальчишки, есть здесь 
и девушки. Одна из них - любительница активного образа 
жизни ученица школы №5 «снайпер» Ольга Одинцова. 
Она считает, что лазертаг  - это настоящий способ вы-
плеснуть эмоции. 

– Все мы помним, как раньше проводилась игра «Зар-
ница».  Современные дети ищут чего-то нового, и мы 
стараемся помогать им, – говорит глава администрации  
города Россоши Юрий Мишанков. – Для ребят это не 
просто игра в «войнушку», а хороший способ получить 
физическую подготовку и навыки обращения с оружием, 
которые пригодятся в будущем для службы в армии. Це-
лями этих соревнований мы ставим также формирование 
чувства патриотизма и активной гражданской позиции 
молодёжи, популяризацию военно-спортивных игр в 
Россоши, выявление и развитие творческого потенциала 
молодёжи. Можно много говорить о воспитании патрио-
тизма у молодёжи, а можно взять и сделать.

– Идея отличная, – уверен директор лицея №4, депутат 
городского Совета народных депутатов Александр Хицен-
ко. – Здоровый образ жизни плюс физическая подготовка 
– настоящее мужское дело. Снайпер девочка – это стиму-
лирует мальчишек не ударить в грязь лицом. Мероприятие 
замечательное, видна большая подготовительная работа, 
которую проделали МКУ «Центр по ГО и защите от ЧС», 
МБУ «Городское благоустройство» и клуб «Сармат».

По итогам соревнований победу одержала команда из 
лицея № 4. Но проигравшие не очень-то и расстроились. 

– Сегодня прекрасная погода, выходной день. Пре-
красно провели время, да ещё и поели вкусной полевой 
каши – настроение просто замечательное, – поделились 
впечатлениями Максим Авдеев и Виктор Лысенко.

Мальчишки  
взялись за оружие
В минувшую субботу в Россоши впервые  
прошли соревнования по лазертагу на кубок 
главы городской администрации,  
посвящённые 72-й годовщине освобождения 
города от немецко-фашистских захватчиков

Новая игра собрала полторы сотни подростков.

ЭКОЛОГИЯ

Это может привести к неблагоприятным экологическим 
последствиям для экосистемы водоёма. Специалиста-
ми департамента ведутся необходимые процедуры для 
определения виновных лиц с целью привлечения их к 
административной ответственности. Кроме того, мэру Во-
ронежа и руководителям управ Центрального, Ленинского 
и Левобережного районов города направлены письменные 
обращения о необходимости принятия мер по ликвидации 
незаконных снежных свалок и недопущению дальнейшего 
складирования снега в неустановленных для этих целей 
местах.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

В водоохранной зоне – 
«соляной» снег
В ходе рейдов сотрудники областного департамен-
та природных ресурсов и экологии выявили факты 
незаконного размещения снега, загрязнённого 
пескосоляной смесью, на территории водоохран-
ной зоны Воронежского водохранилища и в преде-
лах её прибрежной защитной полосы в районе ул. 
Красовского, пер. Ольховый и Петровской набе-
режной около Вогрэсовского моста. 


